

EL DIARIO DE ZARAGOZA.

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE NOTICIAS GENERALES Y AVISOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

REDACCION Y ADMINISTRACION, COSO, 61.

PRECIOS DE SUSCRICION.

La correspondencia se dirigirá á
D. ZACARIAS RODRIGUEZ

ZARAGOZA.— 3 meses 4 ptas. Un número suelto...
6 id. 7-50
12 id. 14-50

PROVINCIAS...— 3 meses 5-50 ptas. ESTADOS com. }
ISLA DE CUBA...— 3 id. 7 : } prendidos en la } 3 meses 12 ptas.
FILIPINAS...— 3 id. 9 : } union postal. }

ALBERTO ALADREN

ha trasladado su establecimiento de
PLATERÍA Y JOYERÍA
á la calle de D. ALFONSO I, número 25

LA MADRILEÑA, SAN FELIPE, 13, SU
anuncio, en la 4.ª página.

LLAMAMOS LA ATENCION SOBRE EL
anuncio de la lito-tipografía de A. A. Olivan é
hijo.

EL DIARIO.

El inventor de la pólvora.

Vivia en cierta época en el convento de Friburgo (Alemania) un hombre austero y sombrío, que se ocupaba y preocupaba más de los problemas de alquimia y del hallazgo de la piedra filosofal, que de sus deberes monásticos.

En su celda, más que libros de oraciones veíanse retortas y alambiques, y era designado por sus cofrades con el nombre de arca de Satán.

El fraile se llamaba Berthold Schwartz, y en verdad, no era muy cristiano. Fué, sin embargo, un gran químico y el inventor de la pólvora.

Hé aquí cómo refiere una crónica alemana tan trascendental descubrimiento:

«Schwartz, dedicado solamente á su alquimia, recibía frecuentemente amonestaciones de su prior. Un día se dirigió á la celda de éste y le dijo:

—Vengo á pedirlos dos cosas: primero, mi libertad; segundo, mi secularización.

—¿Cómo—exclamó el prior—vuestra libertad—¿Está en mi poder dárosela? Vuestra secularización; ¿ignorais que sólo el Papa puede concedérsela?

Schwartz entonces, con orgullo, le dice: yo no puedo estar por más tiempo separado del mundo: mi vocacion me lo ordena y es necesario que vuelva á él. ¿Me concedéis mi peticion, ó no?

—No puedo, añadió el prior.

—No podeis, añadió con ira: luego irguiéndose, yo os probaré, dijo, que no soy ingrato. Si me dejais partir, no tardaré en volver y entregaros todo el dinero que se necesita para restaurar la parte de nuestro convento, convertida en ruinas.

Obligado á rendirse bajo la violencia de aquel hombre, el viejo repuso:

—Os concedo la primera peticion, pero no puedo concederos la segunda.

—Pues bien: pues que obstináis, temblad; imprudente, yo puedo, si me empeño, hacer ruinas, en un instante de la ciudad entera de Friburgo; y al decir esto, sacó de las holgadas mangas de su hábito un pequeño paquete, que arrojó á un brasero y que produjo una horrible detonacion, á cuyo estruendo cayeron rotos todos los vidrios de la celda, temblaron los muros, y una nube de espeso humo se extendió en derredor.

El prior, tomando entre sus manos una cruz, cayó de rodillas á los piés de Schwartz, diciéndole:

—Partid, si, idos, Berthold, que no es para vos ciertamente el convento y la reclusion.

¡Que Dios os protejal

El monje, mientras tanto, desapareció entre aquella nube de humo y humo del convento para siempre.»

Esto sucedía en el año 1310.

Schwartz marchó á Italia, en cuya ocasion guerrearban venecianos contra genoveses y ofreció al Consejo de los Diez su horrible receta.

Mezclad azufre, carbon y nitro, agitada de tal ó cual manera esta sustancia, y tendreis como resultante un cuerpo igual en efecto al rayo.

Las consecuencias del descubrimiento no tardaron en mostrarse. Un griego perdicesar, hizo luego construir largos tubos de hierro, que llamó culubrinas é introdujo en ellos pólvora mezclada con pedazos de plomo y estaño; y así nació la artillería en 1344.

Los genoveses, aunque más superiores á los eslabones y á las tropas mercenarias de Venecia, fueron, sin embargo, vencidos, y aceptaron un tratado de paz más vergonzoso aún que una derrota.

En la batalla de Crecy, donde perdieron los franceses unos 30.000 hombres, los ingleses se sirvieron por primera vez de bombardas y cañones (135).

Poco despues Schwartz marchó á la isla de Caundia, y despues á otras islas de Grecia, en una de las cuales desapareció para siempre, sin saberse cómo, aunque se supone, víctima de algun ensayo químico.

Por último, en 1383 los franciscanos de Friburgo recibieron la suma de 30.000 ducados para reformar su iglesia y convento. Este regalo se hacia por un desconocido, que probablemente era el cumplimiento de la promesa hecha al prior por Berthold Schwartz, el inventor de la pólvora.

GUEL BENZU.

A las nueve de la mañana de anteayer falleció en Madrid, segun digimos ayer, el eminente pianista don Juan Maria Guelbenzu.

Este distinguido compositor nació en Pamplona el 27 de Diciembre de 1819, empeçando los estudios musicales en Navarra, continuándolos despues con el maestro Prudent, en Paris.

En 1844 hizo Guelbenzu oposicion al cargo de organista supernumerario segundo de la real capilla, que obtuvo tras brillantes ejercicios, ascendiendo á la de primero en propiedad en 1855, por la muerte de Albeniz, que ha venido desempeñando hasta su muerte.

Dedicado principalmente al género clásico, este notable artista consiguió colocarse al nivel de los primeros pianistas de Europa, por la correccion, pureza y elevacion de su estilo.

Como compositor, habia publicado varias obras muy apreciadas, especialmente una *Misa* que se ejecuta en la capilla real.

Guelbenzu contribuyo grandemente al progreso musical de España, siendo, en union del Sr. Monasterio, fundador de la sociedad de Cuartetos, en la que tanto se distinguió aquel pianista eminente.

Era académico de número de la de Bellas Artes de San Fernando desde 1873, y estaba condecorado con la gran cruz de Isabel la Católica.

Correspondencia particular de «El Diario.»

Madrid 9 de Enero de 1886.

Sr. Director de EL DIARIO.

Mi estimado compañero: Sigue habiéndose de lo mismo, es decir, de la actitud del general Lopez Dominguez que, segun parece, se resigna á aceptar la embajada en Paris, pero sin renunciar á la integridad de sus principios políticos.

De cómo un feje de partido puede realizar este milagro sin ponerse en contradiccion consigo mismo ó sin obligar al gobierno á que varíe de programa, nada se dice; sin embargo, bien tragado se tiene el espectador imparcial que la honrada compañía sagastina é izquierdista no refirirá por tan poco, pues si á la hora de comer no han de entenderse los buenos amigos y casi correligionarios, ¿cuándo se entenderán?

Por de pronto, la conferencia celebrada entre los Sres. Sagasta y Lopez Dominguez no ha podido ser más cordial y afectuosa; en ella no quedaron enervamente de acuerdo, pero tanto monta el insignificante detalle de un sí material, pues lo importante que era que el general no se rebelara contra las proposiciones de su antiguo jefe no llegó á suceder, y el sobrino ilustre de su no menos ilustre tío, segun uno de sus propios adeptos, ofreció á todas las seducciones que se le brindaron la resistencia de un cadáver.

Sin embargo, las cosas como de hacerlas no hay que hacerlas á medias, parece que tambien se trató en la conferencia, de lo que habia de hacerse con los señores Becerra y Linares Rivas, los cuales si es verdad que tambien son políticos que quieren salvar la integridad de su programa, no pondrian gran resistencia á ir el uno á la presidencia del Consejo de Estado, pongo por ejemplo, y el otro á una legacion cualquiera, donde llegara lo más tarde posible el resultado de la sinceridad electoral prometida en un arrebató de lirismo por el Sr. Sagasta.

En resumen: que la izquierda liberal, el partido de los grandes arrestos y de los programas terminantes y precisos, se encuentra hoy á punto de disolverse para siempre. Cómo explicarán sus prohombres ante el parlamento y el país la evolucion interesada que llevan á cabo en estos momentos, cosa es que ignoro; pero sospecho que ha de satisfacer á muy pocas personas.

Esta tarde se daba en algunos círculos por ultimado el pacto, que si hemos de creer á un periódico de la mañana, consiste en otorgar el Sr. Sagasta al general Lopez Dominguez lo siguiente:

Dos senadores vitalicios.
Veinticinco diputados.
Seis mandos militares.
Unos entorchados de teniente general.

E influencia decisiva sobre la organizacion política de dos provincias.

Como se vé, el precio de la primogenitura es bastante caro; ahora lo que es preciso que lo pague religiosamente el Sr. Sagasta, y no se llame á engaño cuando menos lo piensen los izquierdistas.

En el Consejo de esta tarde parece que se harán algunos nombramientos del alto personal, sino es que se hacen todos. Sin embargo, muchos constitucionales temen un nuevo aplazamiento, como el del día pasado.

De trabajos coalicionistas en sentido republicano, se ha vuelto á hablar hoy; dícese que en breve se emprenderán en grande escala apoyados por el Sr. Carvajal, que es el apóstol más entusiasta de este pensamiento. Se abrirá un círculo con este objeto, donde se agruparán los coligados y se procurará llevar el espíritu de la asociacion á provincias.

Los trabajos electorales por parte de los canovistas y romeristas, continúan con el mismo entusiasmo.

De V. afectísimo,—N.

TELEGRAMAS.

(De nuestro servicio particular.)

Londres 8.—Mr. Gladstone no demuestra impaciencia alguna por suceder en la direccion del gobierno inglés á lord Salisbury; por el contrario, el jefe del partido liberal se abstendrá de toda tentativa de este género, hasta el momento en que él vea la posibilidad de arreglar la cuestion irlandesa conforme á sus proyectos.

Entonces tomará la direccion del gobierno para resolver aquella cuestion, pero él no la resolverá por el solo gusto

de alcanzar el poder por este medio; sus proyectos son más vastos.

Las dificultades de la situacion en el Sudan, han aumentado muchísimo á consecuencia de la orden dada á las tropas inglesas de evacuar K. sheh. No solamente el buen efecto del convenio anglo-turco, sino que hasta el prestigio de la mision de sir Drummond, se ha resentido seriamente con esta orden.

Las anteriores vacilaciones de la política inglesa en Egipto, han sido siempre atribuidas al anterior ministerio; pero al fin se ha visto claro que á pesar del cambio de gabinete, la política ha sido la misma.

Esta cuestion será la primera que abordarán todos los partidos el día 12, fecha de la apertura de las sesiones.

Paris 8.—Las inicuas medidas tomadas contra las vicarias se generalizan. En el *Alto-Loar*, han sido suprimidas 21 vicarias.

Todas las vicarias del Pug, á las que el Estado habia concedido una indemnizacion de 450 francos, han sido tambien destituidos.

Perfumería de Fortis, Alfonso I, 27

Opalina, polvos de arroz ingleses de excelente aroma.

ULTIMAS NOTICIAS.

Esta mañana muy temprano celebraron una conferencia los señores Gonzalez (D. Venancio) y Lopez Dominguez, presentando éste á aquel, segun hemos oido, una extensa lista de amigos, candidatos para diputados y altos puestos.

El resultado de la entrevista, que fué larga, no lo sabemos pero segun se dice no reinó acuerdo por el excesivo número de candidatos que llevaba el general Lopez Dominguez.

Terminada la entrevista anterior, el Sr. Lopez Dominguez vió á los señores Becerra y Linares Rivas, con quienes almorzó, exponiéndoles el resultado de su conferencia con el ministro de la Gobernacion.

Aquellos dos prohombres izquierdistas, que como es sabido aprueban cuanto haga el general, convinieron segun parece en no asistir de las exigencias anunciadas, respecto á los candidatos.

Este acuerdo pronto llegó á conocimiento del jefe del gobierno, pues el Sr. Lopez Dominguez se trasladó á la presidencia donde se encontraba tambien el Sr. Moret.

Como esta tarde se celebra Consejo de ministros, cuyo principal objeto es ocuparse de este asunto, nada hay resuelto.

Si el gabinete concede á los izquierdistas lo que piden, el general aceptará la embajada, dándose por terminadas las ya largas negociaciones que al efecto vienen practicándose.

Es cuanto hemos oido.—M.

VALDINON, vino seco de mesa.

Se vende en todos los principales establecimientos, á 2 reales botella, sin casco.

La LIMONADA purgante en polvo

de ARMISEN, es el más útil, agradable y económico de los purgantes; pues con una caja que cuesta seis reales, pueden prepararse seis purgas. Véndese en la farmacia de Armisen, plaza del Pueblo, 5, y en las principales farmacias.

Imprenta de EL DIARIO, á cargo de Aparicio, Coso, 61, junto al Teatro Principal.

